

EL DIARIO

Periódico de la mañana

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3,25 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Teléfono núm. 16

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA

Teléfono núm. 16

Dedicado á la Fiesta del 1.º de Mayo

La fiesta de hoy

El estado de los obreros, su conciencia común, su vida y su acción, solo pueden serme conocidos directamente en esta ciudad de Salamanca, porque sólo donde se vive se siente la vida. De lo que pasa fuera no puedo tener sino informes y noticias que pasan de la experiencia de los que lo sienten á conocimiento de los que lo cuentan y de éstos, por la coajosa mediación del escrito, á mí y á los que lo leemos. Pero aquí, aun sin frecuentar el trato de los obreros, y acaso por no frecuentarlo mucho, puedo respirar su espíritu en lo que éste tiene de mejor.

Y no cabe duda de que en la bien colmada docena de años que llevo aquí, la comunidad obrera ha progresado grandemente. Sobre todo en solidaidad.

A esta se debe, sin duda, la mejora de su situación, pues para no citar sino un caso, el haber impuesto una jornada igual de trabajo para todo el año es la principal causa de que los que han de ejecutar obras no esperen ya al *buen tiempo*, es decir, á los días largos, en que antes entraban más pronto al trabajo y salían más tarde de él.

Y esta mejora de la situación en los obreros y su ejemplo de solidaridad y sus bien probados anhelos de cultura, son, sin duda, la causa mayor, aunque la menos visible, de cierto revivir del espíritu público que aquí se siente.

Así es que al celebrar hoy los obreros la fiesta que por sí han instituido, acaso celebran la esperanza de resurrección de España toda; y aquí, de Salamanca. Debe ser fiesta á la vez que la más universal, la más nacional y la más local también.

Miguel de Unamuno

Trabajadores

Se aproxima la fecha señalada por el memorable Congreso de París para verificar la manifestación internacional obrera.

En ese día el mundo del trabajo viene afirmando un año y otro año, frente á los sostenedores del régimen de la explotación, su firme propósito de conquistar mejoras que alivien el presente estado de los productores de la riqueza y sus aspiraciones nobilísimas de transformar esta sociedad de injusticias y privilegios en otra asentada sobre bases verdaderamente humanas de fraternidad y de armonía.

En esa fecha solemne del 1.º de Mayo es necesario que el proletariado salmantino, con mayores bríos que en años anteriores, levante su voz en demanda de leyes que difundan la instrucción, que establezcan la higiene de hogares y talleres, que garanticen la vida de los desheredados y que regulen las condiciones del trabajo.

Compañeros: á procurar que á la próxima manifestación de 1.º de Mayo acudan gran número de trabajadores, que los actos con que se celebre revistan la mayor importancia y la más so-

lemne seriedad, y que allí donde hay un núcleo de obreros más ó menos numeroso, ninguno deje de adherirse á la hermosa Fiesta del Trabajo.

Hoy, como en igual día de otros años, los obreros organizados en el mundo entero, claman por una legislación que beneficie á su clase.

El Comité de Federación Obrera de esta provincia, en representación de todas las sociedades que la componen, os invita á tomar parte en este acto.

Pongamos de manifiesto ante la vista de quien nos explota las fuerzas de que disponemos, nuestra unidad de pensamiento y fuerte disciplina.

Mostremos más arraigado que nunca el propósito de estirpar de raíz la explotación del hombre por el hombre.

Por todos los puntos del horizonte se ven señales de que la acción del proletario va á tener pronto influencia decisiva.

Se ha cumplido por fin el grito cantado hace más de medio siglo por Carlos Marx y Federico Engels en el Manifiesto comunista.

Proletarios de todos los países: uníos ante la manifestación del 1.º de Mayo y los privilegiados tendrán que pensar en que ha llegado la hora de dar satisfacción á los deseos de mejorar la condición del proletario.

Vayamos todos en imponente masa á entregar al representante del Gobierno central nuestra solicitud demandando la jornada leg. l de ocho horas.

Compañeros: ¡viva el 1.º de Mayo! ¡viva la Federación internacional de todos los trabajadores del mundo!

Gregorio Encinas (Obrero)

Aviso amistoso

Pienso tiempo ha, que en el movimiento obrero, tan simpático, existe un germen malféico que debiera ser estirpado, si ello fuere posible. Me refiero á la tendencia, harto marcada, á aburguesarse; que no es lo mismo, precisamente, que elevar el tenor de vida. Esto último se debe fomentar, á mi juicio; lo otro, no.

Y llamo *aburguesamiento* á la propensión, á mis ojos muy clara, que se advierte en los obreros y proletarios á seguir en todo, pero más aún en lo malo que en lo bueno, las huellas burguesas, empezando por el uso constante de la farsa y los oropeles. Podría decirse, quizás, que el aburguesamiento es la cursilería entronizada en el campo obrero. Juegan éstos con frecuencia, y al parecer con mucho gusto, á los burgueses; como juegan los chiquillos á personas mayores, expresando así su deseo de llegar á ser tales; ó como la cursilería de toda la ya se despeita por imitar á los que juzga que están más altos que ella, por cualquier concepto.

Es posible que el fenómeno sea inevitable; acaso la vida, en todas sus formas, consista en este anhelo constante de «llevar», para, luego de estar arriba, empezar forzosamente á descender. Como quiera que ello sea, á mí me parece esto un signo de decadencia y muerte. Por eso, cuando veo á los trabajadores lan-

zarse por tales caminos, inmediatamente acude á mi pensamiento la idea de la degeneración, que muy á menudo va asociada con la de apogeo, dominación y triunfo. Me represento entonces el proceso del proletariado siguiendo una trayectoria análoga á la que han seguido tantos otros movimientos sociales, unos más grandiosos y trascendentales que otros, como el cristianismo, el liberalismo y la propia burguesía, todos los cuales si fueron en su día fermentos progresivos, vinieron á perder más tarde semejante carácter y á revestir uno total ó parcialmente opuesto.

P. Dorado.

Ruegos Proletarios

Es costumbre, hoy universal, en la fiesta de la Paz y el Trabajo, pedir á los poderes públicos y á la burguesía ocho horas de trabajo, ocho de descanso y ocho de ilustración.

El que haya seguido paso á paso las cuestiones sociales, se ríe de estos ruegos que al fin y al cabo se realizarán, unos por conveniencia á la clase patronal y otros por que la naturaleza, madre de los desheredados, se encarga de dar á cada cual lo que le pertenece.

Yo, en mi manera de pensar creo se debe hacer algo más práctico, esto es, pedir y pedir con insistencia dos cosas:

1.º El servicio militar obligatorio, en las naciones en que no sea ley, pues sería una desgracia para todos los españoles (esto es, para los proletarios) que una ley votada en el Congreso ó sea en la verdadera representación del Pueblo (salvo alguna excepción) se quede sin efecto en el Senado, por ser la mayoría, Senadores, unos por derecho propio, otros vitalicios, en fin, la representación de la clase burguesa.

Para que esto tenga resonancia y no vaya al cesto de los papeles, unámonos como un solo hombre, organicemos mítines, hagamos manifestaciones, con dicho objeto, en dicho día; y si no se atienden, en la conciencia de cada uno y que yo no os he de marear, está lo que se debe de hacer.

2.º Que el derecho de Asociación, sea libre, una vez constituido legalmente, y no que siempre que nos reunimos en nuestras juntas generales, haya un Delegado de la autoridad gubernativa, fiscalizando lo que en ellas se trata. Buena sería esta forma si fuera general, pero no sucede así con las asociaciones religiosas, que parecen en España inviolables.

Proletarios, hijos del pueblo, tenemos derecho á la igualdad que gozan nuestros hermanos de Francia y Suiza.

Por eso hoy que celebramos nuestra única fiesta anual, ó sea la de la Paz y el Trabajo, pidámos, á ver si en la sucesiva, hemos conseguido estas aspiraciones.

Angel Debales. (Obrero)

Salamanca 1.º de Mayo de 1904.

Más trabajo cuánto más contento

La fiesta del 1.º de Mayo, que comenzó despertando recelos, acabará por ser igualmente simpática á obreros y patronos. Sólo con una condición: con la de que se dedique al descanso y esparcimiento verdadero de los que trabajan.

Pero he dicho poco con decir simpática. Además ha de parecerles útil.

Cuando se ha dado el debido reposo al cuerpo y á la inteligencia, el trabajo es más fructífero, más intensivo, redunde más. Los accidentes del mismo está comprobado que van en aumento según crecen las horas de jornada, y que los obreros que descansan y comen bien y á intervalos regulares, producen más y mejor

De aquí la urgencia y la utilidad para los patronos de establecer el descanso semanal.

Pero la fiesta del 1.º de Mayo, con ser de reposo para el cuerpo, siendo de paz para el espíritu, reduplicará el contento de las masas obreras y tendrá además esta otra finalidad: pondrá en contacto durante unas cuantas horas á obreros y patronos en un terreno que no es el de las relaciones económicas, y al contacto mutuo se aguzarán sentimientos de delicadeza en todos: los de arriba verán otros aspectos de la actividad obrera—representaciones teatrales, brindis, discursos, composiciones diversas—y los de abajo entenderán cuánta es la solidaridad que debe reinar en todos los elementos sociales.

La fiesta del 1.º de Mayo no debe limitarse, en efecto, á una alegre merienda. En Salamanca se ha entendido muy bien y habrá mitin y teatro y banquetes de señores y de obreros, etc.

Todo ello dará honor á nuestra ciudad y aumentará la estimación entre los conciudadanos de una tierra en que siempre floreció la democracia.

Dr. Pinilla

La señora Internacional

No hace muchos años la fiesta obrera de Mayo era causa de alarmas y de recelos: la masa obrera, en la cual había una antigua yelta política, se estremecía con movimientos revolucionarios, y las clases pudientes temblaban de pavor. Aun recuerdo yo el terror con que se hablaba de «La Internacional».

—¡La Internacional va á venir, si Dios no lo remedia!—decían los buenos propietarios en la tertulia de mi abuelo.

—¿Qué será de nuestros hijos? ¿Qué porvenir más negro os esperará—nos decían á los muchachos.

Y nos imaginábamos á la Señora Internacional como á una inmensa dama negra que, tea en mano, atravesaba la frontera para prender fuego á España.

Y llegó la Internacional y prendió fuego y corrió por toda nuestra patria como reguero de pólvora, y en los primeros tiempos produjo las inevitables convulsiones de todo alumbramiento; pero después las clases obreras, al incorporarse en diversas organizaciones, han dado á las acomodadas un ejemplo de sensatez, de cordura y de amor patrio. En diversas ocasiones el pueblo, lo que se llama el pueblo bajo, siendo en realidad el pueblo alto, ha salvado la vida nacional puesta en peligro por las locuras de una clase media, neurótica y, como tal, desorientada, constituyendo, aquí donde las fuerzas conservadoras se anulan al primer asomo de revolución, el único elemento verdaderamente conservador de la patria.

Y es que en ese plasma social, donde aun se conservan vivas las energías de la raza, ocurre un extraño fenómeno que parece contrario á las leyes naturales, y es: que la continua actitud de protesta contra la perversión de las clases directoras hace al obrero tanto mejor cuanto peores son los ejemplos que de arriba recibe, y no parece sino que nuestra falta de amor y de caridad labra en él virtudes y bondades.

Acto de verdadera virtud es alegrarse como el obrero se alegra un día en medio de sus tristezas, saludando á Dios que le envía con la primer rosa esperanzas ciertas de próxima justicia.

Luis Maldonado

Salamanca 1.º de Mayo de 1904.

La Fiesta del Trabajo

Si; festejemos el trabajo, pero no en el día de hoy solamente, sino en todos los días de nuestra existencia.

Para ello, sacudamos la modorra. Procuremos ser dueños de nuestra actividad, y no lacayos y servidores de ella.

¡Que todo trabajo nos sea leve! Dispongámonos á él como á un placer intenso.

Las revoluciones chicas y caseras, las que mudan etiquetas y frascos, sin variar de líquidos, las que cambian collares dejando ladrar los mismos perros de siempre, se consiguen con cuatro gritos destemplados.

Pero la revolución grande—así la individual como la social—es la que sigue á los vuelcos de nuestro corazón, de nuestras entendedoras, de nuestra conducta...

Preparémosnos á ella, cambiando el concepto de trabajo, de esclavitud del cuerpo en dominio del espíritu.

Y hagamos de él, conscientemente, una fiesta continua en los talleres, en las fábricas, en las Universidades.

José Sánchez Rojas.

Esclavitudes

Obrero, esclavo del día: pon fin á tu queja amarga, que aun es más triste y más larga que tu esclavitud, la mía.

Tú mismo en el porvenir podrás libertarte al cabo; á mí el cielo me hizo esclavo, ¿y quién me ha de redimir?

Cándido R. Pinilla.

Mis opiniones sobre el 1.º de Mayo

Es el primero de Mayo en mi concepto; no la fiesta de los trabajadores, sino día de propaganda para comunicarnos nuestros males, las causas que los producen y ver el medio para que vayan desapareciendo, que esto indudablemente será á medida que nos vayamos instruyendo.

Se nos explotará en razón inversa de nuestra instrucción, y si un día llega en que poseamos vasta ilustración para ser trabajadores no para ser explotadores, y el hombre llega á penetrarse que el trabajo en la vida es una necesidad, y que así como desde que nacemos tenemos derecho á esa vida, también todo hombre tiene el deber de trabajar para sostenerla, no que otro trabaje para él; porque el hombre cuando ve que un explotador no trabaja y está lleno de comodidades, este trabajador aspira á lo que su explotador y si lo consigue es explotando también, no terminándose de esta manera los males. Trabajando todos, seríamos mas ricos, nos amaríamos mas y desaparecerían tantas miserias humanas.

Para esto es la fiesta del trabajo, para combatir á los explotadores: si esto un día conseguimos, entonces será el verdadero día de fiesta.

Ricardo Martín

(Presidente del gremio de Tejedores de Bejar).—29-I-1904.

Los cuatro ojos

á todo hay quien gane.

Confirmando una vez más el dicho de Salomón de que no hay ni puede haber nada nuevo bajo el sol,

El 1.º de Mayo

Al 1.º de Mayo

voy á sacaros, obreros, de vuestro inocente error demostrándoos que no es vuestra la peregrina invención de los ochos. ¿Tres pedís? ¡Pues bien comedidos sois! Los frailecitos Gerónimos, según cierta tradición, cuatro, cuatro nada menos tenían á su favor:

Ocho horas para rezar, ocho horas de refacción, ocho de sueño... y las otras ocho para la labor.

Ya veis que á todo hay quien gane. No olvideis esta lección, por si tenéis que aplicarla á los gerónimos de hoy.

Ramón Barco.

Hoy se celebra la Fiesta del Trabajo, que bien puede llamarse fiesta de la emancipación obrera. Yo también quiero contribuir á ella dando un consejo á la clase trabajadora.

Siempre que en la sociedad se ha querido estirpar un vicio, ha venido á caer en el contrario, porque es difícil encontrar, desde luego el justo medio. Los obreros, pues, tratando de sacudir el yugo de la burguesía deben procurar no hacerse ellos dominadores, tiranos, opresores; persiguen la igualdad, pues no quieren la superioridad; que tenga esta quien deba tenerla.

E. de Castro.

Imposible sería haber podido elegir día más á propósito que el 1.º de Mayo para celebrar su fiesta los obreros; cuando la primavera está en toda su plenitud, cuando la flor abre su broche, cuando se ven los campos tapizados de verdor, destacándose en ellos los múltiples colores de millares de florecillas que embalsaman el ambiente con su perfume, el obrero descansa de las rudas labores á que de ordinario se dedica, y se manifiesta en hermosa, pacífica é imponentes manifestaciones, para pedir á los poderes públicos reformas que puedan mejorar su por demás triste situación.

Esta grandiosa fiesta hoy universal, no puede menos de hacer pensar al hombre

laborioso cuando vea congregados miles de obreros como un solo hombre, cuando en los periódicos lea los relatos de la fiesta de otros puntos, lo que podrá ocurrir el día en que en fraternal abrazo se estrechen los trabajado es del mundo por medio de la unión Internacional, hermosa aspiración á la que todos debemos anhelar.

Puede la burguesía vivir en holganza, en la opulencia y el vicio, pero que tenga en cuenta que el progreso avanza con pasos de gigante y no hay dique que lo pueda detener en su camino, que el obrero se ilustra, y que es muy posible no esté lejano el día en que perfectamente unidas las clases desheredadas, pueda escalar el poder esto que llaman el cuarto estado (puesto que somos los más), y desde allí dictar leyes más equitativas y en armonía con los intereses de todos, y

de este modo hacer desaparecer el zángano que vive á espensas de la industria abeja en la colmena de la vida.

Cultivemos nuestra inteligencia, laboremos en paciencia hasta llegar hacer mucho mayor el grado de nuestra cultura, acumulis con amor y cariño á los Centros de instrucción, cultivemos nuestras sociedades y demos un potente viva á nuestra hermosa fiesta y trabajemos sin descanso hasta que luzca hermoso y brillante el sol de la armonía, el sol de la paz universal, el sol de la emancipación.

Salamanca 1.º de Mayo de 1904.

Juán Noreña.
(Obrero)

Imprenta de Almaráz.
Zamora, 19.

Fábrica de chocolate

de
JUAN FRANCISCO MARTINEZ
Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder á mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.



En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún

BOQUILLA INHALADORA

PUJOL-CENARRO

Cigarro puro prodigioso

PATENTE

Humo sin tabaco ni fuego, balsámico, aromático, saturado al mentol, pino y eucalipto; ó al terpinol, eucalipto y guayacol.—El más poderoso agente curativo de las afecciones de la boca, garganta, nariz, bronquios y pulmones; y eficaz antiséptico para precaverse de las enfermedades infecciosas.

Precio: cigarro para siempre, en elegante estuche con boquilla de asta fina de Irlanda, 5 pesetas, y con boquilla de ámbar, 12 pesetas.

Caja con la medicación para bastante tiempo, 2,50 pesetas.

Va certificado aumentando 0,75 pesetas.

FARMACIA DE CENARRO, ABADA, 4.—MADRID

Fábrica de boquillas: Fuencarral, núm. 7

De venta en las principales farmacias de España

HISPANIA

CAPITAL 5.000.000 de pesetas

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General Antonio Alcaide Minimos 11, Salamanca

Café-Restaurant SUIZO

CALLE DE ZAMORA, 2, 4 Y 6

Servicio comorado para Banquetes.

Locales independientes—

ESPECIALIDAD EN REPOSTERIA

Almuerzos y Comidas á la carta



FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones, patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



CENTRO-PENSIÓN MANES

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaux

Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad é Instituto; constando de espacuosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellan), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanzado por este Centro débese á la labor continua en la explicación de todas las asignaturas y á la formalidad en las cuentas, ajustadas extrínsecamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza á cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdad, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro. Previa autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pidanse detalles y Reglamentos al Director



LACTEINA

Es el mejor alimento para los niños.

Depósito en Salamanca, Farmacia de García Ruiz.

Plaza Mayor, 36. (Pídanse folletos)

